

Primer Encuentro:

Potencialidades, requisitos y obstáculos de la deliberación

Presentación

Al comienzo del encuentro se presentó el espacio Talleres de Ciudadanía, se comentaron los objetivos y el sentido de la iniciativa, y se explicó la dinámica y los compromisos de participar en los mimos.

Talleres de Ciudadanía sintetiza un objetivo político de El Agora, nuestra invitación a que podamos sumar esfuerzos y sumarnos a los esfuerzos que los movimientos, organizaciones, vecinos y políticos que participan en el proceso ya vienen desarrollando en los distintos espacios y, a la vez, que podamos concretamente, en este espacio, preguntarnos sí es posible cosntruir agendas públicas e intentar hacerlo posible.

La idea que moviliza esta iniciativa es la de agendar e instalar temas que entendemos que no están los suficientemente instalados en el espacio público. Creemos que si estos temas no están instalados por la sociedad, mucho menos pueden estar agendados en el Estado.

Para poder instalar y agendar tenemos que trabajar en ejercicios deliberativos que procuramos realizar en distintos espacios y en torno a distintos temas. Todo esto tiene una finalidad concreta que es actuar, actuar para cambiar las cosas, para cambiar la realidad. Y en ese sentido, procurar comprometernos en estos espacios y convertirnos en facilitadores.

Las expectativas

Luego de la exposición de la iniciativa se procedió luego a la presentación e integración grupal de los participantes que permitió que se expresen las expectativas respecto a la propuesta de trabajar en un taller de ciudadanía. Las expectativas explicitadas por El Ágora fueron:

- Hay que darnos tiempo para la reflexión. Este espacio se construye en un proceso.
- Respecto a la articulación, es muy bueno que personas de distintos lugares de la provincia se puedan juntar aquí y podamos pensar juntos el establecimiento de redes.
- En relación a si es posible, nosotros pensamos que es posible la articulación y concertación de compromisos.

Las expectativas explicitadas por los participantes pueden ser agrupadas del siguiente modo:

Expectativas en torno al espacio talleres de ciudadanía:

- Buscar herramientas para trabajar junto al Estado y abrir canales de dialogo en todos los sectores
- Instalar en la sociedad la participación en la defensa de los derechos y discutir para tener consenso
- Aprender a deliberar
- Hacer que nos escuchen
- Crear conciencia en cuanto a lo público en todos lo sectores
- Favorecer la participación popular ciudadana
- Conocerse entre las organizaciones para coordinar esfuerzos y armar una red con otros actores sociales



- Análisis de situación sobre dónde estamos, hacia dónde vamos, como campo popular, como ciudadanos
- Conocer e intercambiar herramientas para la acción que sean dinámicas y creíbles
- Reconocer la diversidad de problemáticas y trabajar sobre aquellas que son comunes
- Incentivar la participación ciudadana que permita gestionar cambios en la sociedad

Expectativas en relación a las problemáticas que pretenden abordar los participantes:

- Necesidad de transparencia del Estado y Funcionarios frente al tratamiento de problemas puntuales
- Articular las expectativas sobre la falta del Agua para toda la ciudad
- Considerar al extranjero como un ciudadano
- Seguridad y prevención de las adicciones
- Optimización de servicios públicos como Educación y Salud
- Respecto a las problemáticas en la que cada uno se encuentra, lograr el aprovechamiento de los recursos ya existentes
- Despertar la sensibilidad de los gobiernos y de todos los sectores sobre todos los problemas que nos afectan
- Internalizar experiencias entre organizaciones sociales, políticas y culturales
- Formación y conocimiento para fomentar la exigibilidad de derechos en diversos campos
- Abordar la problemática de la Salud y la Contaminación Ambiental
- Difundir las problemáticas anteriormente mencionadas
- Visualizar si es posible la transformación de las condiciones objetivas y hábitos

La deliberación como procedimiento que permite profundizar la democracia

En El Agora pensamos que si creamos más espacios de deliberación, foros en donde los ciudadanos se involucren en temas públicos, es posible que podamos penetrar en los ámbitos de toma de decisiones. Cuando lo público está vacío y no hay nadie, no hay ciudadanos que han formado una opinión en relación a lo público, es más fácil que los espacios de toma de decisión queden restringidos y limitados a unos pocos. Por eso aparece la deliberación como herramienta que permite democratizar.

¿Por qué El Ágora insiste en trabajar con ejercicios deliberativos? Porque:

- No podemos cambiar la realidad sin cambiar el Estado.
- No podemos cambiar el Estado sin cambiar la sociedad.
- La sociedad para cambiar tiene que ser fuerte en el plano colectivo ya que los poderes individuales son posibles cuando el colectivo es débil.
- Siempre alguien "agenda" los temas importantes y "prioriza" sobre qué y cómo actuar. Esto hace que "lo público" y "la política" estén tan alejado de los ciudadanos.
- Para "producir el acercamiento" es necesario construir puentes entre lo individual y lo colectivo. Esto sólo puede lograrse interactuando y dialogando, aunque no siempre funciona eficazmente.



- Para que se confíe en las posibilidades del diálogo hay que comprobar que funciona, hay que probar que "es posible".

En términos generales, la deliberación lo que permite es poder hacer definiciones más integrales de los problemas, más compleja de los problemas, se ponen en juego distintas perspectivas, distintos información. De manera particular, se puede decir que la deliberación, en torno a una problemática, permite poner de manifiesto mucho más que dos visiones del problema.

Potencialidades y obstáculos de los procesos deliberativos

Aportes realizados por los participantes de manera grupal:

<u>Potencialidades generales identificadas</u> (referida a las características comunes de nuestras sociedades):

- Buscar aliados como los medios de comunicación
- Brinda herramientas para ser usadas
- Oposición constructiva
- Incidir con la palabra y el pensamiento
- Participación de la sociedad
- Organización
- Planificación y acción
- "La unión hace la fuerza"
- Diversidad de puntos de vista
- La toma de decisiones compartidas y deliberadas permite dar legitimidad al Estado
- Igualar a los participantes por medio del dialogo horizontal
- Generar concientización
- Generar estrategias puntuales con resultados
- Enriquecimiento de cada uno de los sujetos actuantes de la deliberación
- Permite ciudadanizar al Estado
- Permite la inclusión

<u>Potencialidades en particular</u> (refieren al espacio territorial y/o tema particular de qué se trate)

- Brinda estrategias
- Permite estar bien informado y participar en los debates
- Posibilita trabajar con todos los actores sociales
- Fijar prioridades diferenciando lo urgente de lo importante
- La sustentabilidad que trasciende los gobiernos
- Compromisos para lograr los objetivos como condición para el cambio
- Puede producir una transformación de la cultura política
- Generar nuevas prácticas participativas que cuestionen lo dado

<u>Obstáculos y dificultades en general</u> (referida a las características comunes de nuestras sociedades):

- Dificultades para la comunicación
- Falta de compromiso



- Desinterés
- Desinformación
- Existe burocracia
- Falta de mecanismo que garanticen la deliberación
- Sociedad Civil mediocre
- Falta de transparencia
- Fragmentación social
- Presencia de prejuicios al trabajo con otros
- Ausencia del tiempo para la deliberación
- Existencia de estrategias políticas y mediáticas para desincentivar la participación
- No se asume lo público como lo propio, por ello se dan prácticas como el clientelismo, personalismos y caudillismo.
- Ausencia de tolerancia
- En las decisiones que se toman siempre se deja alguien afuera
- En la selección de problemas hay desigualdad en la influencias que puede ejercer cada sujeto

<u>Obstáculos y dificultades en particular</u> (refieren al espacio territorial y/o tema particular de qué se trate)

- Falta organización y tener un objetivo claro
- Falta empoderamiento
- Falta solidaridad y sentido comunitario
- Falta de apertura
- Crear ámbitos para tratar los temas tabúes
- Falta de participación
- Intereses sectoriales en pugna
- Desconfianza y prejuicios
- Los intereses de los partidos políticos
- Falta de presupuestos
- Falta de visualización del bien común
- Trabajo sobre la emergencia en un contexto donde la cultura deliberativa está muy degradada
- Presencia de celos al momento de trabajar producto de la ambición de poder
- Educación formal que no contempla la apertura al dialogo
- Manipulación de información y del discurso
- Las organizaciones no saben trabajar en equipo

El taller concluyó con la invitación al próximo encuentro a realizarse el Lunes 20 de octubre de 15 a 18 hs. cuyo objetivo girará en torno al "Análisis Técnico y Sociopolítico de los Problemas".